

# El Obrero Balear


Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

**Precios de suscripción:** En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 20 números, 1'00 pta.

AÑO XVIII  NUM. 816  
Palma de Mallorca 28 de Septiembre de 1917

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *Jaime Riera Alberti* y la de Administración a *Bartolomé Lladrés*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## De Elecciones

Parece que nuestros políticos, los mallorquines, están por la comodidad; no quieren molestarse ni pasar malos ratos.

Digo esto porque el otro día, en un periódico local leí que en Palma, debido al conflicto exterior, no hay ganas de lucha y para esto, los políticos que temen el solicitar la opinión han pensado en aplicar el artículo 29, el que ayuda a arreglar las elecciones sin moverse de casa.

Han de votarse 18 concejales. Los conservadores quieren 9 puestos, 6 los mauristas y 6 los liberales y reformistas.

¿Cómo se arreglarán? Ya lo veremos.

Esto de aplicar el 29 es muy cómodo, pero que no deberían de consentir los demás partidos.

Yo soy de opinión que ha de haber lucha y que hemos de poner obstáculos a la aplicación del bochornoso artículo que sirve para que hagan lo que quieran.

Hay que luchar.

¿Qué no hay probabilidades de vencer? No importa. ¿Qué no hemos de ver triunfantes a nuestros candidatos? No hace caso. La cuestión es entorpecer la idea de los que ya, a estas horas, se consideran concejales para el próximo año.

Hay que luchar y no hemos de consentir que se repartan bonitamente los puestos.

Yo no se que opinión tiene mi partido, pero conste que yo soy partidario de intervenir siempre en todas las elecciones.

Y como así pienso, así lo expongo.

Jaime Riera Alberti

## Hablemos del calzado

Esta semana ya vemos los estragos de la crisis de calzado, tan prevista para todos aquellos que por su posición económica la señalan y dan la voz de alerta a los organismos que tienen el deber ineludible de informarnos si se quiere mirar desde el punto de vista moral y los otros por la parte material que son los que el pueblo depositó una confianza en día de bullanga electoral.

La fábrica de calzado denominada «La Parisiense» que desde hace bastante tiempo se halla establecida en esta localidad que la componían unos 70 obreros todos del ramo, para el jueves de esta semana tiene anunciado el cierre con unos letreros por el interior de la misma.

Triste noticia es la que han recibido estos obreros de su Director, tal vez sea el golpe más trágico que se pueda dar en estos tiempos en que la crisis es tan aguda para ciertos ramos, y el único que no adolía era el del fabri-

cantes de calzado desde que la exportación al mercado francés fué un hecho.

¡Cerrarles las puertas! muchos padres de familia, la mayoría de ellos con pequeños, tendrán que holgar forzosamente si no arbitran medios eficaces, por más que sean laboriosos y buenos obreros; dura tarea del jornal es el maquinismo ruidoso de la fábrica que les sujeta a ganar con gotas de sudor el tan honrado sustento como aquello «vivirás del sudor de tu rostro» pero más dura será la situación que los conducirá al llanto, producto y único factor crisis.

La crisis es la madre del hambre y el estómago tiene que nutrirse; no de viento. La vida trae a través de los tiempos un sin fin de dificultades que si el hombre no premeditara las cosas y no actuara como tal, como vemos muchos por su poca cultura, llegaría al germen de un ser vicioso, corrompido y degenerado.

Yo, desde estas columnas, llamo la atención a aquellos hombres de sana conciencia y de nobles sentimientos para que se preocupen de este asunto tan importantísimo, ya que la prensa se muestra tan silenciosa y miope que no ve más allá de sus narices y en vez de llamarlos periodistas analicemos su calificativo, que por hoy el mejor es el de «limpia botas».

Miguel Femenia

## Manifestaciones de Dato

Habiendo interrogado al Sr. Dato si pensaba en el restablecimiento de las garantías, dijo que sí; pero que por ahora es imposible. Nosotros preguntamos. ¿Cuándo será posible? ¿El día que el deje el Gobierno? Como si al pueblo le fuese posible sufrir de esta manera; es preciso decirle que ya estamos cansados de estar tanto tiempo comprimidos, que necesitamos aire libre para respirar.

Pero ¿que le importa a él? mientras esté seguro con el estado de guerra y la mordaza, él pasa tranquilamente el verano en San Sebastián o donde mejor le plazca.

¡Qué cómodo es esto!

## Y VA OTRA

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR:

Después de saludarle le suplico de que ponga estas cuatro líneas en el semanario que tan dignamente dirige Vd. dándole las gracias anticipadas.

Hace algunos días que el maestro de obras D. Lorenzo Amengual ordenó que se hiciera

un andamio en la finca que dirige en el ensanche propiedad de don Miguel Bestard, a un operario que allí trabaja y que lo hiciera del modo que el ordenaba obedeciéndole el operario.

Ha pasado algún tiempo trabajando y el maestro visitándolos; él día 17 serían cerca las dos de la tarde cuando subió dicho operario en el andamio para poder ganar una cantidad de 13 reales al día con que dar de comer a sus hijos y a su esposa cuando tuvo la desgracia de caerse el andamio y el detrás; una tabla del andamio dió contra su pié derecho, mano derecha y varias partes del cuerpo fracturándose. Yo y varios transeúntes que pasábamos por la calle del matadero viejo, que por allí había dicho andamio, le vimos, le auxiliamos, lo entramos en dicha obra y le hicimos sentar en una silla y otra en los piés. Los albañiles bajaron retirándose todos al mismo tiempo, yo quedé y no podrá V. comprender lo asombroso que me quedé cuando oí a un hombre, sin entrañas ni corazón.

Viene el maestro y cuando ve al albañil de este modo lo acaricia.

Maestro, ¿qué te has hecho?

Albañil, se ha caído el andamio.

M., ¿te has hecho daño?

A., sí, bastante y le contó lo que le había pasado. El maestro empezó con sus caricias a decirle, eres un animal, eres puesto por empeño; el albañil le dijo que era mentira, dándole sus razones.

M., ¿y cómo ha sido esto?

A., por no poner el andamio a mi gusto. Aquí el Sultán se sofocó y vuelve con lo mismo que antes.

M., ¿ya no estabas bueno para trabajar hoy? (verdad, un obrero se trata de borracho cuando le pasa algo de esto) ya me has hecho dos, yo te tenía que haber dado una paliza y haciéndole amenazas.

Al mismo tiempo, me cago con lo más santo si no me la tenía que pagar, eres un animal, tenía que haber caído muerto; aquí el operario le contesta y vos detrás, el maestro vuelve atrás por dos o tres veces para pegarle sujetándolo los hombres que allí había.

El obrero con lágrimas a los ojos porque veía que estaba herido y que tenía que perder el pan de sus hijos le contestó: a un hombre herido amenaza V., éste es el consuelo que me dá, de este modo se trata a un operario cuando se encuentra de este modo, y siguiendo llorando nosotros estábamos allí cuando pasaba esto dándole consuelo y acariciando por ser personas como el albañil y dándole friegas con el alcohol por todas partes y yo ahora digo, ¿puede ser que un hombre pueda tener valor para tratar de un modo tan bárbaro a un honrado trabajador? puede ser que esta fiera no se acuerde de cuando era albañil ganando 2 pesetas al día? ¿y puede ser que su hermano también tenga valor para decir a la cara de este al-

bañil herido que robaba el jornal o sean los 13 reales? sabiendo que el no se gana ni un real por que yo lo conozco y a finca mía no lo quiero aunque me pagase él a mí.

Al cabo de un ratito veo venir un carruaje que resultó ser del propietario de la finca y ponen al herido dentro llevándolo a su domicilio.

Desde hoy en adelante si no os enmendais buenos maestros publicaré (si me lo autoriza el Director de EL OBRERO BALEAR) lo que aún falta y lo que veré, y a continuación suplico a don Miguel Bestard que diga a estos encargados que traten a sus albañiles como se deben tratar las personas, porque hay domadores que tratan mucho mejor a las fieras.

Juan Álvarez

13 Septiembre 1917.

## Para el Sr. Alcalde

Del Arrabal de Santa Catalina nos dicen: Que sería muy conveniente que el Sr. Alcalde hiciera cumplir el descanso dominical a los tenderos, pues resulta que es letra muerta las órdenes dictadas por la Alcaldía.

Resulta que hay ciertos establecimientos que no cumplen el descanso dominical y ¡claro! los otros se ven precisados a tener que tener abiertas las puertas.

Y ya que se da la orden para todos, ¿no podría el Sr. Alcalde hacerla cumplir?

Varias veces se ha intentado el cierre, pero nunca se ha logrado por esta misma causa que es de que por causa de uno o dos los demás se ven obligados a tener que estar todo el día en sus casas.

Esperamos verá de arreglar este asunto.

\*\*

En el mismo Arrabal también se quejan por cuestión del riego.

Cada día la calle de Pou es regada sin que en ella haya polvo y muchos creen que esto es debido a que en dicha calle vive el concejal señor Espasas.

Y tal vez no sea descabellada esta opinión por cuanto en el mismo arrabal hay calles intransitables por el mucho polvo que hay amontonado en ellas.

Y como nosotros vemos estas diferencias es por lo que escribimos estas líneas, suplicando al Alcalde que dé órdenes a fin de evitar que no se pueda transitar por ciertas calles.

Dé un paseo por las calles de Murillo, Caro, Fábrica y otras y se convencerá de que es cierto lo que decimos.

En verano siempre hay un palmo de polvo y habría necesidad de que desapareciera éste pues por allí no pueden pasar las personas que no queden completamente llenas de polvo.

Aunque en aquellas calles no vivan concejales, viven y transitan personas que merecen estar más atendidas, pues todos, exclusivamente todos tienen los mismos derechos.

\*\*

El riego pronto no hará falta porque entramos en el tiempo de las lluvias, pero se podría enviar una brigada de hombres, para que lo quitaran.

Diu

## NOTAS SOLLERENSES

### La crisis del calzado (1)

El cierre de las fronteras francesas al calzado fabricado en España ha producido aquí una honda crisis en la industria zapatera. Verdad es que las consecuencias de este cierre de fronteras francesas las está tocando toda la industria balear, pero no tanto en parte alguna como en Sóller. Y se comprende: En esta ciudad el mercado único de dicha industria era el de Francia, ni un solo par de zapatos se fabricaba para el continente español ni para otros países fuera del indicado. Muchos años antes de que estallara la actual guerra europea o mundial ya Sóller exportaba su calzado a aquel país, cosa que no habían podido conseguir otras localidades de esta provincia, no obstante haberlo intentado muchas veces.

Por esta causa la industria sollerense de calzado, al prohibírsele la introducción de dicho producto al país vecino, ha sufrido un golpe tan rudo que no sería extraño, si el cierre perdura, que fuese causa de su desaparición total y completa, a la que acompañaría la ruina de los fabricantes y la miseria más espantosa de los obreros, claro que los fabricantes confían en que la situación se normalizará y esta esperanza les anima para continuar fabricando algunos que poseen capital y crédito, aunque en mucho menos desarrollo que antes. No obstante esto hay muchos obreros zapateros que ya están en huelga forzosa, otros que han buscado colocación en otros oficios y los que aún trabajan en calzado están limitados a media ración esperando de día en día que les tocará la misma suerte de los ya despedidos.

Sin embargo de esta crisis y del serio peligro que amenaza a la tal vez mayor y más importante industria de Sóller, toda la población permanece tranquila. Nadie se alarma por tan nimias cosas. Los periódicos locales, que son cuatro, unos se entretienen contando cuentos y los otros lo subordinan todo a la cuestión de votos. A ninguno se le ocurre tratar de la crisis del calzado, ni de la carestía de las subsistencias, que llegan al colmo en Sóller, ni del juego prohibido, que pasa aquí con más facilidad que los duros sevillanos, ni de otras cosas que interesan más que los cuentos y los votos a la moralidad, cultura y bienestar de la población.

### El Ayuntamiento y.... los exploradores

A dos sesiones municipales, hemos asistido desde que la suerte nos deparó venir a Sóller a residir. A la primera se apagó la luz al poco rato de estar yo allí y mientras estaba usando de la palabra el Sr. Alcalde. No se si aquella repentina obscuridad que se presentó en el salón de sesiones significaba una protesta contra mi asistencia al acto o contra lo que decía el Sr. Alcalde; no lo quise averiguar, tomé escalera abajo y me fui a *Can Respa*, Café de la plebe, según denominación maurista, pero en donde no se juega a los prohibidos.

El martes de esta semana he asistido a otra sesión, pues se decía que habían de tratarse cosas muy importantes y que darían mucho jaleo. Va, me dije yo, se tratará de la crisis

(1) Este trabajo debía salir en el número pasado, pero llegó a nuestra redacción cuando ya estaba compuesto el número. (N. de la R.)

zapateril y se abrirán obras para dar colocación a los desocupados; o se abordará el problema de las subsistencias, o se tratará de construir un tinglado para la Plaza de Abastos, que bien lo necesita, o de alguna reforma en la pescadería, que asemeja una jaula o un nincho, o bien va a tratarse de alguna mesa reguladora donde no se vende la carne según las condiciones de la contrata. En fin, al decirme que iban a tratarse cosas importantes pensé que la sesión sería laboriosa y de utilidad para el vecindario.

Pero ¡oh, desencanto! No se trató nada absolutamente de lo que yo me había imaginado. La tal sesión duró dos horas y media y en ella no se adoptó más que un acuerdo que interesa de veras al vecindario de Sóller: Se votaron por unanimidad y sin discusión 250 pesetas para que los exploradores ¡hagan una fiesta!

Lo que habrán pensado nuestros ediles: a carestía de subsistencias y falta de trabajo buenas son unas fiestas.

Lo que nadie se explica empero es que en este asunto de los exploradores haya habido tanta unanimidad en los concejales ya que en las demás cuestiones andan siempre a la greña mauristas y aliados, y menos se explica el público de que a la proposición de los mauristas de que sólo fuese de 100 pesetas el donativo el Sr. Ozonas elevara la cantidad hasta 250, máxime después de haberse discutido cerca de una hora por si el arreglo de una barrera costaría diez o costaría doce pesetas al Municipio. Tanto celo por un lado y tanta generosidad por el otro no se explica.

Verdaderamente lamentamos que haya sido el Sr. Ozonas quien hiciera la propuesta de las 250 pesetas para una fiesta de una institución completamente inútil y peligrosa para la democracia. Este es nuestro criterio, sin que dejemos de reconocer que el Sr. Ozonas obrara con toda buena fé en el asunto.

El corresponsal

Sóller 19 Septiembre de 1917.

## SE DICE.....

...Que el Sr. Obrador ha vuelto a tratar en la última sesión municipal del contratista de las obras del puerto señor Aryon y refiriéndose a éste ha dicho que se trata de un señor que debido a las influencias de que goza entre los gubernamentales tiene paralizadas las obras del puerto con lo cual demuestra, bien claro por cierto, que se burla de la ciudad.

Yo ya lo dije: la influencia de que goza en las grandes esteras de Madrid, hace que pueda hacer lo que le da la gana, teniendo las obras paralizadas y con este motivo a muchos hombres sin trabajo.

Creo que hay para rato en empezar otra vez, las obras, si hay, como dice el Sr. Suau, varios pleitos contenciosos que se están tramitando, pues ya sabemos que donde hay pleitos el tiempo dura mucho.

\*\*

...Que ya ha aparecido el niño que tanto dió que hablar, por haber desaparecido el día de la romería de Sant Bernat.

El caso es que este niño desapareció dicho día y pronto se corrió la voz de si sería la tribu

## REMITIDO (1)

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Muy Sr. mío: Por tratarse de un asunto de tanta importancia como es la huelga de fundidores y para ver si de las columnas de su periódico sale la solución agradecería de Vd. se sirviera dar cabida en el periódico que tan acertadamente dirige, a las siguientes cuartillas que, según creo, tal vez servirán para que unos y otros, patronos y obreros, cedan en sus pretensiones y se acabe esta huelga que hace 17 semanas se declaró.

Este mismo artículo lo he remitido con fecha 25, a «La Almudaina» y «La Última Hora», pero que no han querido publicar, a lo que parece.

Gracias anticipadas y sabe soy de Vd. afectísimo y atento s. s. q. e. s. m.

Juan Santandreu

Palma 27 Septiembre 1917.

## La huelga de fundidores

Continúa sin resolver, es preciso que los trabajadores mallorquines pongan interés a estos valientes luchadores que hace 17 semanas que luchan por aliviar en algo su malestar, sin que, hasta ahora, hayan podido obtener algo de lo que se pedía, una sola vez según estoy enterado les convocó el Sr. Gobernador para ver si se haría un arreglo y sus esfuerzos fueron inútiles y no se han vuelto a reunir que yo esté enterado.

Es preciso que las autoridades intervengan en este conflicto, antes que causen más perjuicios en unos y en otros, porque yo estoy segurísimo que unos y otros se perjudican, moral y materialmente, porque la semana pasada estando yo en el andén del tren oí una conversación, de un fabricante de Manacor que se lamentaba, porque no le habían podido vender varias cocinas por no tener las planchas de fundición y también sé que algunos patronos mecánicos se lamentan, porque no pueden quedar bien en sus compromisos, pues no se *cola* lo suficiente y han tenido que hacer algunos viajes a Barcelona, y no se les ha podido servir así como ellos querían. Por eso es preciso que unos y otros intervengan en el asunto y antes que no venga un desastre para dicha industria. Sería una lástima que en Palma sufrieran un descalabro los obreros fundidores y que los fabricantes tuvieran que servirse del continente, pudiéndose servir de los de Palma, que no se sirven por capricho de obreros y patronos.

Sabemos que los fundidores de Mallorca, no son lo suficiente para atender a las necesidades de la isla, porque vemos diariamente que de Barcelona, traen hierro *colado* por no poderse servir de aquí y así es que es preciso, la intervención de los mismos industriales para ver de lograr la solución, y por esto propongo, que los fundidores transijan y que se conformen con la mitad de las peticiones y será en bien de todos.

Juan Santandreu

(1) Hemos recibido el siguiente remitido y que gustosos insertamos.

## LO QUE PASA

Quien no habrá visto a esos energúmenos señorones sentados ante una mesa de un café saboreando ricas copas de licor y chupando un excelente veguero, contemplando las pirámides de humo que lanza al aire; en su avarienta y codiciosa mirada se les figura que las torres de humo del cigarro son montones de oro. ¡Que asco! Esos monstruos de la Humanidad mientras pasan la vida tan miserablemente, no piensan que allá en la triste fábrica y bajo las órdenes de un capataz leed «El Obrero Balear», se están aniquilando las fuerzas muchos obreros, curtiéndose el cutis al calor del fuego de una fragua y sin esperanza después de tanto esfuerzo de poder acabar tranquilamente sus días, no, lo único que tiene en perspectiva es la mendicidad.

¡Qué triste es todo esto! ¿Cuándo se acabará? De ellos mismos ha de salir el remedio pues en sus mismas manos está, el día que todos hagan de sus corazones uno solo, y unan sus voces y sus fuerzas como un solo hombre, entonces veréis que nadie será privilegiado, que los mismos derechos tendrán unos como otros. ¡Qué hermoso es esto en teoría! dirán muchos; pues lo mismo será en la práctica el día que comprendan que la unión es el todo.

Va que «El Obrero Balear», es el defensor de los trabajadores, suscribíos a él a fin de que tome más fuerza y se extienda más.

Hora es pues de darse cuenta de lo que para la verdad está palpable y atengámonos todos a ella y veremos pronto brillar el sol de la fraternidad.

P. G. R.

## Los opresores de la humanidad

Cansados ya de discurrir por todo el vulgo corrompido, sufriendo los más crueles desengaños que recibimos a cada paso que damos, tropezando continuamente con las desastrosas calamidades de la existencia, no podemos consentir las infamias más desdeñosas que se cometen por estos usureros de las caras intrigantes y egoístas, capaces de cometer cualquiera mala acción por el egoísmo de apoderarse de un pueblo o de arruinar a una humanidad que, agrupándose en los sobornos más poderosos para apoderarse de las colosales empresas industriales, y de los más elevados negocios para poder explotar a los obreros, haciéndolos subir las subsistencias a un precio insostenible para ponerse en la concordancia del jornal; y, haciéndolos trabajar forzosamente por las amenazas de sus capataces que siempre los están apretando por una

húngara que habita en esta ciudad, quien se hubiese apoderado de dicho niño, afirmando algunos que el tal robo era para hacer aceite y no se que otras substancias. La cuestión era que cada cual la dijera de mayor tamaño.

Pero el niño ya ha aparecido y no en poder de los húngaros, sino en poder de su madre.

También hubo una madre que denunció a la policía que un húngaro, cogió una niña, hija suya, es decir de la madre denunciante, de 11 años de edad, domiciliada en Sta. Catalina, etcétera, etc., diciendo que dicho individuo cogió a la tal criatura y la hizo hacer cinco o seis viajes desde el punto conocido d'es Replá hasta el surtidor que hay en la Rambla y que la niña lloraba y que una monja había pedido a la niña el motivo de su lloro y que al cabo de los cinco o seis viajes, unos hombres hicieron que el húngaro soltase a la niña. Pero al fin y al cabo también resultó falsa la tal noticia.

Si no estuviésemos acostumbrados a oír a nuestros convecinos propalar las más falsas versiones habría motivo para asustarse. Ahora sólo causa indignación al ver como se propalan estas noticias que son en descrédito de los mallorquines. Y esto no debiera suceder, pues antes de decir ciertas cosas, preferible es indagar si son ciertas o no.

¿Cuándo terminarán los mallorquines de ser chismosos y propalar falsas noticias?

Los húngaros no nos hacen ningún mal, dejémosles pues.

\* \* \*

...Que el sábado hizo tres semanas que en el trinquete situado en la calle frente al Seminario, se sorprendió a unos cuántos jóvenes que estaban tirando de la oreja a Jorge y por si no se comprende bien, jugando. Ninguno de los jugadores pudo ser cogido por que hay muchos escondites.

Sería conveniente que se giraran visitas de tanto en tanto a este sitio para ver si se sorprendía a estos que faltan a la ley, puesto que juegan a prohibidos.

También sería conveniente que se evitara que los días festivos y domingos se dejara jugar a pequeña y grande al lado del sitio denominado la Portella, pues allí se juega descaradamente y de firme, pues hubo uno que, en una tarde se ganó 14 duros.

Ya no somos nosotros solos los que hemos dicho que se juega.

Ahora veremos si se pone remedio al mal.

\* \* \*

...Que los vecinos de la calle de Berard están alarmados porque la fábrica «La Alfombrera» carece de pararrayos y temen que este invierno durante los temporales que suelen desarrollarse, no venga a bajo la chimenea de dicha fábrica.

Nosotros no sabemos que decir en esto, pero hemos cumplido lo que se nos ha dicho, que era publicar esto.

Rieretti

despreciable minoría de once o de catorce reales diarios.

¿Serán lo suficiente catorce reales diarios para poder mantener a una familia? no; pues ¿cómo se han de poderse casar sino ganari lo suficiente para comer.

¡Ah! pero creo que cualquier obrero que se case en esta crítica época de hoy, es que debe estar muy decidido a luchar contra las tristes sacudidas de la existencia, sin que piense a discurrir con las tormentosas tragedias que tienen que luchar para ganarse la vida, y para educar a sus hijos que nacen en medio de la miseria para empezar a sufrir las crueles desdichas de la niñez.

¿Qué tendrán estos hombres después de haber trabajado toda su vida para dar los beneficios a los opresores? nada; tienen que recurrir al suicidio por no tener un trozo de pan o un suficiente retiro por acabar de pasar las peripecias que han tenido que sufrir toda su vida. ¿Y que les queda? El tener que ir a morir a un miserable hospital después de haber vendido sus fuerzas para el provecho de los otros.

Chaspir

Leed y propagad

“El Obrero Balear,”

Todos los trabajadores mallorquines, tienen el inaudible deber de leer “El Obrero Balear,” que es el defensor de la clase obrera.

### BIBLIOGRAFÍA

Hemos recibido un folleto titulado «El Evangelio de la Nueva España, que acaba de publicar D. F. Mira y Seller.

El folleto en cuestión merece ser leído pues como dice el título se refiere a la Nueva España.

Consta de 40 páginas escritas por un hombre que piensa y que desea la regeneración de España.

Su precio es de 0'25 ptas. y pueden dirigirse a la Dirección de EL OBRERO BALEAR los que quieren proveerse de tan interesante folleto.

### Rcaudación a favor de los fundidores

Ferrocarril Palma, 6'90.—Pamias, 2'25.—G. T., 0'20.—Taller C'an Bestard, 2'10.—Taller Parisián, 7'80.—Taller Industrial, 3'20.—Fábrica de gas La Económica, 3'00.—Quetglas, 0'25.—Andrés Cirerol, 1'00.—Taller C'an Buadas, 6'60.—Vicente Torres, 0'30.—Juan Ballester, 0'30.—Miguel Femenias, 0'25.—Busquets, 0'25.—Miguel Salvá Sbert, 0'25.—Romcalda, 0'25.—Comisión Hostalets, 2'50.—Comisión San Miguel, 8'45.—Roderico Pizá, 0'25.—Miguel Comas, 0'50.—José Colomar, 0'30.—Gabriel Más, 0'30.—Estebán Coll, 1'00.—Magin Aulet, 0'25.—Carpinteros, 0'30.—Fábrica Miret, 1'70.—Taller Casellas, 5'45.—Comisión Plaza San Antonio, 22'50.—Jaime Torres, 0'50.—Pedro Galmés, 0'25.—Juan Compañy, 0'25.—Fábrica C'an Gil, 0'70.—Fábrica C'an Estrany, 1'95.—Taller C'an Ros, 5'75.—Comisión Soledad, 2'90.—Comisión Caltrava, 11'00.—José Ferrer, 0'25.—La Igualdad, 22'20.—La Metalúrgica, 4'40.—El Desarrollo del Arte, 1'00.—Unión de Curtidores, 2'05.—Tranviarios, 8'70.  
Suma total 140'30 ptas.

### DE TEATROS

LIRICO.—El sábado debutaron la canzonista que pertenece al ramo de la Carmén Flores *Nené* y aunque no posee mucha voz, trabaja con desenvoltura.

También debutó la pareja de bailes Copelia Nifort.

BALEAR.—Abrió sus puertas el sábado con una gran atracción; Stella Margarita.

Es ésta, una artista en toda la extensión de la palabra. Bonita voz, buena escuela, rica presentación y gusto. Su trabajo gustó mucho, si bien hubo algunos, de estos que no oyendo gritar ya se creen que no es canto, que no les agradó el trabajo, pero éstos son muy contados, porque el trabajo de Stella ha de agradar forzosamente a toda persona aficionada al *bell canto*. Buena prueba de ello es que el teatro tuvo cada día llenos. También debutó la pareja de bailes hermanas *Tenip*.

CINE MODERNO.—El sábado abrirá sus puertas este cine, habiendo cerradas sus puertas el del Muelle.

PROTECTORA.—Las sesiones de cine siguen viéndose muy concurridas.

VICTORIA.—Se ha estrenada la película *El coche n.º 13*.

Críticón

Imp. de Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro 92

* NOSOTROS TENEMOS COMPETIDORES EN PRECIOS, PERO NO EN CALIDAD *
<p><b>La Verda Stelo (S. A.)</b></p> <p>Especialidad en Azulejos de Onda (Valencia), Mosaicos hidráulicos de Barcelona, Piedra artificial, Aplicaciones del cemento, Tuberías, Vigas, Columnas, Tejas, Cornisas, Balustradas etc., etc.</p> <p>Peregil, 11 y 13.—Palma de Mallorca</p>
* AL COMPRAR, FIJESE EN LA CALIDAD DE LO QUE COM- PRÁ, NO EN LA CANTIDAD QUE POR ELLO PAGA *
* AL COMPRAR, FIJESE EN LO QUE COM- PRÁ, NO EN EL DINERO QUE POR ELLO PAGA *

## El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN { UN MES, 0'25 PTAS.  
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de Cort y en el de la calle de Cererols y en el café del Centro Obrero, Calle de Vila, 5.

# DISPONIBLE